

de tous les autres pays ont augmenté de 83 % durant cette période⁵⁸. Les touristes américains ont dépensé en moyenne 87 \$ par jour en 1993, contre 67 \$ par jour en 1988⁵⁹.

Le nombre de visiteurs originaires des pays d'Asie autres que le Japon a beaucoup augmenté ces dernières années. Ces touristes ont fait 428 000 brèves visites en 1993, contre 374 000 en 1988⁶⁰. Leurs dépenses au Canada ont elles aussi augmenté notablement, passant d'une moyenne par visiteur de 53 \$ par jour en 1988 à 90 \$ en 1993. Les dépenses moyennes des touristes japonais sont les plus élevées. Ils ont dépensé en moyenne 157 \$ par jour en 1993 contre 110 \$ en 1988. Le nombre de visiteurs japonais est passé de 324 000 en 1988 à 409 000 en 1993.

Bien que les touristes originaires d'Amérique latine soient moins nombreux que les touristes originaires d'Asie, leurs dépenses ont augmenté fortement. Les touristes originaires d'Amérique du Sud ont dépensé en moyenne 96 \$ par jour en 1993, contre 64 \$ par jour en 1988. En 1993, les dépenses journalières moyennes des visiteurs originaires du Mexique (114 \$) n'étaient dépassées que par celles des touristes japonais⁶¹.

Les Européens sont, en importance numérique, le deuxième groupe de visiteurs au Canada après les Américains. Le nombre de visiteurs européens est passé de 1,6 million en 1988 à 1,8 million en 1993. Leurs dépenses journalières moyennes ont été relativement faibles en 1993, soit 70 \$. Les visiteurs originaires des pays producteurs de pétrole du golfe Persique sont réunis dans la catégorie « autres Asiatiques » par Statistique Canada, en raison de leur petit nombre. Il n'existe pas de moyen facile d'isoler leur nombre.

10. LES PARTENARIATS DE POLITIQUE COMMERCIALE

Les plus importants partenaires du Canada en matière de politique commerciale demeureront les poids lourds de l'économie mondiale : les États-Unis, le

⁵⁸ Statistique Canada, *Les transactions internationales de services du Canada, 1992 et 1993*, SC 67-203, p. 30.

⁵⁹ Statistique Canada, *Touriscope 1993* SC 66-201, p. 15 et Statistique Canada, *Touriscope 1989* SC 66-201, p. 14.

⁶⁰ Ces chiffres et ceux qui suivent dans la présente section proviennent de Statistique Canada, *Touriscope 1993* SC 66-201, p. 19 et de Statistique Canada, *Touriscope 1988* SC 66-201, p. 18.

⁶¹ Il y a eu 90 800 brèves visites de touristes sud-américains en 1988 et 79 000 en 1993. Il y a eu 67 200 brèves visites de touristes mexicains en 1988 et 86 000 en 1993. Statistique Canada, *Touriscope 1993* SC 66-201, p. 19 et Statistique Canada, *Touriscope 1988* SC 66-201, p. 18.